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Пленум горкома КПСС 
о выполнении обязательств 

по строительству
27 июня состоялся пленум 

Свердловского) горкома 
КПСС. Участники пленума 
обсудили ход выполнения 
обязательств по строительст
ву промышленных, жилых и 
культурно-бытовых объектов. 
Доклад по этому вопросу 
сделал секретарь горкома 
КПСС тов. Замирякин К. А.

Подробный отчет о плену
ме будет помещен в следую
щем номере газеты.

Коллектив строите
лей и механизаторов 
358 управления «Урал- 

трансспецстроя» успешно ос
ваивает работы по комплексу 
нулевого цикла.

В 25 квартале уралтранс- 
спецстроевцы все быстрее мон
тируют подвальные этажи зда
ний. Если работы нулевого 
цикла по дому № 5 продолжа
лись около двух месяцев, то по 
дому № 6 они проведены в те
чение шестнадцати дней.

Еще успешнее трудятся 
трансспецстроевцы на доме 
№ 8.

На снимке: монтажники из 
звена Ульянова укладывают 
цокольный блок в цоколь до
ма.

Текст и фото А. Мусина.

УБРАТЬ ПОМЕХИ С ПУТИ СОРЕВНОВАНИЯ
Когда новое встречают в штыки

В тресте „Стройдеталъ-70й игнорируют
безнапорное

На бетоно-арматурном заводе № 1 давно 
поднимался вопрос об оборудовании камер 
под безнапорную пропарку. Да это и по
нятно. При существующей конструкции ка
мер па пропарку железобетонных изделий 
требуется большое количество пара, а сам 
процесс пропарки непомерно затягивается.

Года полтора назад на заводе даже были 
проведены некоторые усовершенствования 
камер. Но то ли работы были выполнены 
неряшливо, то ли никто не хотел браться за 
безнапорную пропарку, дальше робких по
пыток дело не пошло.

Между тем на передовых предприятиях 
страны и области уже нашел широкое при
менение метод профессора Л. А. Семенова, 
который дает большую эффективность. До
статочно сказать, что цикл пропарки изде
лий сокращается с 19 до 10—1.1 часов. 
Прочность изделий по выходе из камер до
стигает 90 процентов, в то время как при 
обычной пропарке — 70. Снижается расход 
пара.

В марте управление строительства Сверд
ловского совнархоза предложило применить 
метод Л. А. Семенова на бетоно-арматур
ном заводе № 1, для чего провести не
обходимые строительные работы. Решен был 
вопрос и с рабочими чертежами переобору
дования пропарочных камер. Их подготови
ла проектная группа треста «Уралсантех- 
монтаж».

Руководителям треста «Стройдеталь-70» 
оставалось только, пока готовятся чертежи, 
произвести все расчеты, подготовить смету, 
договориться, кто будет вести строительные 
работы. Но проходили дни, недели, месяцы. 
О техническом новшестве в тресте ни
кто не вспоминал. Наконец в конце мая
чертежи были готовы, 
водственно-технического 
тов. Кремер и главный

а начальник 
отдела 

инженер

произ-

пропаривание
приказа говорилось, что к выполнению всех 
работ по переоборудованию камер на без
напорную пропарку приступить... в июне. 
Назначив этот срок, стройдеталевцы так 
«спешили» приняться за дело, что до 26 
июня даже не удосужились подписать про
ект приказа.

Некоторые из руководителей пытаются 
себя успокоить тем, что, дескать, в безна
порном пропаривании завод летом не ну
ждается, а значит можно и не торопиться.

Не завидна во всей этой истории роль 
главного инженера треста тов. Шульца, ко
торый не только не способствует внедрению 
безнапорного пропаривания, но даже не хо
чет вникать в новый метод и по существу 
всячески отмахивается от него.

Такая косность дорого обходится произ
водству. На заводе № 1 расходуется много 
пара. Так, за первый квартал расход пара 
на один кубический метр ■.изготовленных 
железобетонных изделий доходит до 542 ки
лограммов, тогда как на передовых пред
приятиях он составляет всего 100—200 ки
лограммов. Или еще один пример. В прош
лом году с одного кубометра площади ка
мер по тресту снято только 22,5 кубометра 
изделий, в то время как на московских за
водах съем составил для многопустотных 
настилов 80—100 кубометров изделий.

Выгоды безнапорного пропаривания ко
лоссальны. Да в этом убедились и работ
ники производственно-технического отдела 
треста «Стройдеталь-70». Подсчитано, что 
в результате внедрения безнапорной пропар
ки железобетонных изделий на одном заво
де № 1 экономия только от сокращения рас
хода пара составит 210 тысяч рублей. К то
му же, после внедрения автоматизации про
парки высвобождаются три температурщика 
с годовым фондом зарплаты 20 тысяч руб.

Плохо только, что пока дальше под
счетов в тресте дело не идет.

А. ХАЛИНА.

На 
ного 
дено:

Приливы и отливы
Так штурмуют во втором управлении

торце прядильного корпуса камволь- 
комбината огромными буквами выве- 

«Встретим День строителя новыми
трудовыми успехами».

Пассажиры проходящих мимо поездов, 
разглядывая ее из окон, наверное, представ
ляют себе, что на этажах гигантского зда
ния ключом бьет кипучая строительная 
жизнь. И еще недавно это было верно. В 
мае коллектив второго стройуправления 
треста «Южгорстрой» сконцентрировал 
здесь больше трехсот человек, снятых с 
жилищного строительства.

Руководители участка говорили тогда:
— Вот, нас ругали за то, что мы увлек

лись жильем и забросили промплощадку. 
Зато теперь у нас есть возможность скон
центрировать все наши силы на прядильном 
корпусе.

На протяжении месяца с небольшим ра
бота шла быстрыми, уверенными темпами.

Но оказалось, что руководители участка, 
теперь впали в другую крайность и окон
чательно запустили строительство, трех до
мов, которые должны быть сданы во вто
ром квартале.

Тогда забили отбой на камвольном ком
бинате. С 18 июня бригаду за бригадой на
чали снимать с корпуса и перебрасывать на 
жилье. Каменщикам тов. Буркова не дали 
даже завершить небольшую часть .работ на 
кладке прядильного корпуса и теплотрассы.

Площадка опустела. К 25 июня здесь ос
тавалось уже около ста человек, из них на 
самом корпусе немногим больше пятиде
сяти. Остались главным образом монтажни
ки, систематически простаивающие из-за 
отсутствия плит.

Странно выглядит теперь призывная 
надпись на опустевшем здании.

В конторке сидят унылые мастера. Стар
ший прораб тов. Морозов объясняет их соз
давшееся положение:

— У нас пусто. А на жилье идет настоя-

щий штурм. Вот сдадут дома, тогда у нас 
опять штурмовать цридется.

Волна, смывшая большинство бригад с 
прядильного корпуса, вынесла их на новые 
берега.

Срочно устраняются все недоделки на 
доме № 6 для камвольного комбината. На 
стенках, сложенных еще зимой, до послед
него времени даже не удосужились расшить
швы. Теперь это наскоро делают 
щики из бригады Буркова.

На соседнем 18-квартирном доме 
поте лица трудятся 160 человек. Вот 
щики из бригады тов. Пекарина. У

камен-

№ 7 в 
камен- 
крыль-

ца сам Пекарин и каменщик пятого разряда 
тов. Сорокин копают газон. Этим заняты 
сейчас самые квалифицированные мастера, 
другие моют в домах полы, третьи просто 
смотрят на товарищей.

— Тут своим рабочим делать нечего, — 
объясняет каменщик тов. Бойченко, — а 
сейчас зачем-то прислали еще чуть не сто 
человек. Вот и ходим, мешаем друг другу.

О качеств работ, которые производятся в 
такой обстановке, говорить не приходится.

Идет штурм и в поселке завода Угле- 
маш. Здесь в начале июня руководители 
управления предложили прорабу тов. Доли
нину прекратить только что начатое ошту
катуривание дома № 5 и перебросить всех 
штукатуров на другой объект. Дом опустел. 
Но уже через две недели его решили сда-
вать. Сразу же появилось 
штукатуров, которые, мешая 
должны были оштукатурить 
дней.

Трудно сказать, успеют

около сорока 
друг другу, 

дом... за пять

ли строители
второго управления сдать дом № 5. Работы
там предстоит еще много, а подготовки не
не было сделано никакой.

комбината производственных пред
приятий тов. Фельдман побывали 
к тому времени в Нижнем Тагиле, 
где наглядно убедились в преиму- 

> ществе безнапорного пропарива
ния.

Но выводов для себя они не 
сделали. И опять потянулось вре
мя. В чертежи никто не загляды
вал. И только после второго при
каза по управлению строительства 
в тресте чуть-чуть зашевелились: 
начали наконец-то составлять сме
ту.

Затем долгое время дебатирова
ли вопрос, кому подготовить при- 

чЛаз. Но в конце концов и этот во
прос решен.

В составленном 21 июня проекте

На строительстве фильтровальной—затишье
Каждый, кто живет в Куйбы

шевском районе, знает, насколько 
необходима здесь фильтровальная 
станция. Ведь в существующем 
водопроводе вода настолько за
грязнена, что пьешь ее с отвраще
нием. К тому же, в ряде домов 
выше первого этажа она не под
нимается.

Строительство фильтровальной 
станции ведет управление К« 234, 
однако руководители трестов 89 и 
«Стройдеталь-7О» '(|управляющие 
тт. Артемчик и Давыдов) явно не
дооценивают важности этого объ
екта и непонятно, почему. Но

факт остается фактом: стройка не
достаточно и несвоевременно снаб
жается материалами.

Для станции нужно соорудить 
12 резервуаров. На сегодня же 
сделано только два, и то самых 
нетрудоемких по работам.

Большой объем работ предстоит 
выполнить при сооружении двух 
резервуаров емкостью 2000 куби
ческих метров каждый. Достаточ
но сказать, что для этого потре
буется 100 кубических метров 
пиломатериала и 44 тонны арма
туры.

Уходит золотое время для стро
ителей, а трест «Стройдеталь-70г 
из месяца в месяц так и не при
нимает заявку на изготовление 
арматуры и доставку пиломатериа
ла.

Как же решится вопрос со снаб
жением жителей питьевой водой, 
если строительство жилья в рай
оне в текущем году по плану уве
личивается в два раза. Трудящих
ся района крайне волнует этот 
вопрос.

А. ВЯЗОВЧЕНКО, 
мастер управления № 234.

Так или иначе через несколько 
дней здесь начнется отлив. Брига
ды будут опять переброшены на 
промышленную площадку, а о до
ме № 5, если не удастся сдать его 
в июле,, опять забудут до сентября.

Приливы и отливы давно стали 
системой в работе второго управ
ления треста «Южгорстрой». Гра
фики работ здесь составляются, 
главным образом, для субподряд
чиков. И действительно, зачем 
составлять на непусковой стройке 
график, если в любой день отсюда 
могут снять всех рабочих и бро
сить на штурм новых объектов?

Р. МАЗИН.



р АСТЕТ во Втузгородке улица Мира, все дальше отодвигается
1 лес. :В нынешнем году здесь на лесной опушке возведены 

новые многоэтажные дома седьмого квартала.
Световая газета помогает

У свердловских 
архитекторов

— Городской— 
бытовой 

комбинатНа углу улиц им. 8 Марта ' и им. Малышева, там, где сей- ( ' час помещается несколько ’ мастерских бытового обслу-) ' живания и магазин учебных / 1 Наглядных пособий, будет вы- ' строено 6—8-этажное здание) городского комбината бытового обслуживания. Сейчас в институте «Овердловскгорпро- ект» ведется равработка про- / екта этого комбината. /Авторы проекта архитекто-) ры Н. Д. Деминцев и Ф. С. Таксис предполагают., в первом этаже здания разместить ) столовую на 60—80 мест. В последующих этажах будет мужская, женская и детская / парикмахерские, косметиче- }ский кабинет, пошивочное ?ателье большой пропускной способности со специальным выставочным залом, а также ряд мастерских по ремонту одежды, обуви, бытовых приборов и т. д.В подвальном этаже здания предполагается создать душевые, где посетители смогли бы не только помыться, но в течение короткого времени сдать в стирку и получить обратно чистое выглаженное белье.Здание комбината бытового обслуживания характерно тем, что в нем будет обилие света. Внутри оно будет богато отделано, причем при отделке намечено использовать пластические массы, стекло, металл.Местоположение бытового комбината удобно тем, что он располагается в наиболее оживленной части нашего города, значит многие горожане смогут пользоваться его услугами. Вместе с тем, это зда- > ние будет хорошо просматри- ) ваться не только с улиц им. ) 8 Марта и им. Малышева, но и с городской площади и явится неотделимой частью ансамб- ) ля зданий, которые оформят ) площадь им. 1905 года и при- ) летающие к ней улицы. }А на перекрестке улиц им. ( Малышева и им. Гоголя ( «Уралэнергострой» начал ра- ( боты по строительству 40- ( квартирного дома с конторски- ( ми помещениями и писчебу- ( мажным магазином в первом ( этаже. Проект архитектора ( Я. Симонова предусматривает ( использование части сущест- ( вующих домов с надстройкой ( их на три этажа. (
СВЕРДЛОВСКИЙ СТРОИТЕЛЬ.

2 стр. 30 июня 1958 г.

Коллектив 358 управления «Уралтрансспецстроя» ведет проклад
ку дороги уже в конце улицы.

На снимках: лучший бульдозерист 358 управления Николай Зо
щенко (справа); его бульдозер прокладывает полотно дороги (внизу).

Фото А. Мусина.

— Рассказывают строители Уралмаша ___ -
ПО ПУТЕВКЕ ВЦСПС —-

С ТЕКСТИЛЬНОЙ фабрики имени Октябрьской революции 1917 года, где я работал печником, направили меня в школу профдвижения.Первого марта 1931 года состоялся досрочный выпуск учащихся. Я вместе с несколькими товарищами по путевке ВЦСПС поехал из Москвы на Уралмаш- строй.Перевоспитание трудящихся — вот главная задача, которая стояла перед профсоюзным комитетом, где я работал. Мне было поручено вести эту работу среди татар и башкир, которых на строительстве было несколько тысяч. Работа оказалась нелегкой. В их среде еще сильны были религиозные влияния. Усугублялись трудности неурядицами производства и быта. Немало людей пасовало перед затруднениями и стремилось уйти со стройки.Не случайно на заседаниях построечного комитета каждый раз заслушивалась сводка: сколько человек прибыло, сколько убыло. Это было очень важной задачей — сохранить постоянные кадры строителей.
Учеба—главноеМного людей самых различных национальностей строило Уралмаш. В трех бараках на рабочем поселке жили строители-татары. Каждый день вечером я спешил туда, чтобы организовать занятия ликбеза. Первое время на учебу буквально приходилось тянуть. Помню, как-то мы зашли в комнату к рабочему Ильясову, чтобы пригласить его на занятия. Открываем дверь, Ильясова не видно, только подозрительно загнулось одеяло на кровати. Заглядываем под кровать, а он там притаился, не дышит, от учебы прячется. А позднее Ильясов стал активно заниматься в ликбезе и сейчас ему, работнику чугунолитейного цеха Уралмаша, наверно смешно и стыдно вспомнить эту глупую историю. Конечно, были и такие, которые сразу охотно брались за учебу, для них учиться грамоте было большой радостью.

Постройкой 
и профактивБыло заведено, что ежедневно председатели профсоюзных комитетов и профгрупорги заходили в построечный комитет. Здесь они 

получали необходимые информации, узнавали о делах на стройке, сами рассказывали о работе своих участков.Для профсоюзного актива часто устраивались лекции, проводились семинары. Это было необходимо, так как к профсоюзной работе приходили совершенно неподготовленные, малограмотные люди. Но люди общественные поручения выполняли охотно, не считаясь с временем. Хорошо помню председателя цехкома железнодорожного цеха тов. Попова. Совсем недавно он ушел на пенсию, а тогда это был один из лучших профсоюзных активистов.Вопросы производства, учебы являлись основными темами обсуждений на заседаниях построй- кома. Здесь решали как лучше преодолеть трудности, намечали мероприятия по организации социалистического соревнования, по росту ударничества.Постройкой был и организатором культурно-массовой работы среди строителей, организатором различных кружков. Многих, например, привлекал военный .кружок, тем более, что там выдавалась специальная форма. Выглядела она немного смешно: ко- стюм-то был добротный, а вот на ногах почти у всех лапти.Немало людей участвовало в татарских кружках художественной самодеятельности. Инициативным организатором их работы был тов. Байбаков, который сейчас заведует Орджоникидзевским отделом социального обеспечения. Постоянно участвовал в самодеятельности тов. Рахматулин — теперь директор магазина, его жена — учительница, тов. Шакуров — сейчас пенсионер и другие.Развитию самодеятельности придавалось очень большое значение, так как она способствовала росту культуры строителей.Однако главным, конечно, была учеба, борьба с неграмотностью, политическое просвещение.

Не так давно в общежитии строителей треста «Южгорстрой» проходил вечер молодежи.Сначала лектор из общества политических и научных знаний провел интересную беседу, рассказав о том, как родилась первая на Урале комсомольская организация, о комсомольских субботниках.Затем строители посмотрели художественный фильм «Возвращение Максима».Но самое интересное было впереди. В общежитие принесли световую газету, выпущенную редколлегией клуба «Южгор- строя» и прямо в красном уголке стали демонстрировать ее.Все насторожились. И не зря. На экране — рабочий В. Путилов. Он сидит в комнате на. кровати в теплой шапке, неряшливый, непричесаный.Раздается дружный смех, сор-

,,Красные свадьбы‘‘Много приходилось бороться с пережитками в сознании людей. В большом коллективе находились люди, которые старались затуманивать сознание рабочих, толкали их на религиозные обряды. Находились и такие, которые брали на себя роль муллы.В борьбе с религиозными пережитками очень помогли так называемые красные свадьбы.Регистрация брака молодоженов проводилась в нарядно украшенном клубе, общественные организации и товарищи по работе поздравляли их, преподносили подарки. Играла музыка. Затем молодожены и гости с красным флагом, с песнями под гармонь шли домой. Подобным образом отмечалось и рождение детей.
Странные трудностиНо были тогда трудности, о которых сейчас и думать не приходится. С трудом, например, мы распространяли бесплатые билеты в театр, бесплатные путевки на курорт и дома отдыха. Для большинства строителей посещение театров, поездка на курорт или в дом отдыха было делом необычным и непривычным, и они старались избегать этого. :Между тем постройкой имел в трех театрах города несколько десятков лучших постоянных мест. Для многотысячного коллектива строителей это немного, но приходилось немало труда положить лля того, чтобы убедить рабочих поехать в театр. Точно так же и с путевками. Бывало уговариваешь рабочего, идешь к нему домой, долго убеждаешь, пока, наконец, согласится. Ясно, что после первой поездки на курорт или в дом отдыха рабочий уже не боялся такого «новшества» и охотно брал путевку. Очень скоро и посещение театров стало для строителей желанным. Охотно ездили в театры и многие рабочие-татары.Все это происходило, конечно, в первые годы строительства Уралмаша, до его пуска. В большом коллективе люди быстро перевоспитывались. Этому помогал дружный труд рабочих всех национальностей.

Г. ШАРАПОВ, 
пенсионер. 

вались несколько острых шуток, от которых присутствовавший здесь же Путилов не знал, куда деться.А в следующем кадре строители увидели Бориса Волкова, который не вышел на работу после выходного дня.В газете отмечались и лучшие юноши — рабочий Нижне-Исет- ского железобетонного завода Горьковский за любимым занятием— шахматами и крановщик этого же завода Юрченко — хороший производственник и активист.В течение нескольких дней ребята обсуждали увиденное, а встречая в коридоре или на улице «героев», не без ехидства читали им запомнившиеся сатирические куплетыЭто не прошло бесследно. В. Путилов стал следить за собой — аккуратно одеваться, заправлять кровать.Теперь культбытсовет наших мужских общежитий решил помочь редколлегии в выпуске световой газеты. Один раз в десять дней члены совета будут делать обход общежитий и фотографировать всех нарушителей санитарных правил и внутреннего распорядка. Один такой обход уже сделан. Плотник деревообделочного комбината Фрол Никитин сделал снимки в общежитии по улице Инженерной, Юлиус Милюс и Иван Голуб побывали в общежитии по улице Разрядной, № 6-а. Здесь особенно «отличается» разнорабочий Алексей Са- пегин. Он пьет, бьет жену, не дает ей работать, сам прогуливает и недавно докатился до кражи.С такими людьми коллектив борется всеми средствами. Думаем, что световая газета поможет нам.
Л. КИСАРЕВА, 

воспитатель общежития.
-0-

Непримиримо бороться 
с-пьянствомОчередное партийное собрание в 89 тресте обсуждало вопрос о борьбе с пьянством. Докладчик секретарь парторганизации тов. Барщин и выступавшие в прениях подчеркивали, что хотя пьяниц единицы, но они оказывают пагубное влияние на воспитание молодежи, мешают успешной работе людей на производстве.Выступавшие на собрании тт. Сафронов, Добрин, Завадский, Гордин, Бруштин и другие приводили факты нарушения трудовой дисциплины в результате пьянства, предлагали меры борьбы с пьяницами., Коммунист тов. Андреев рассказал, что в коллективе 774 управления есть люди, которые пьянствуют, а затем становятся прогульщиками и хулиганами. Такие факты имели место в передовой бригаде, которой руководит коммунист тов. Колов, в бригаде коммуниста тов. Гладких. И уж совершенно не терпимо,— говорив тов. Андреев, — когда пьянствуют члены партии. Таков коммунист Детков, который устраивает выпивки, нарушает трудовую дисциплину.Тов. Сибирцев говорил о необходимости усилить воздействие профсоюзов на пьяниц и нарушителей трудовой дисциплины. Эту же мысль высказал тов Супру- ненко.В своем решении собрание наметило мероприятия по улучшению культурно-массовой работы среди строителей, по воспитанию молодежи, по борьбе с пьянством.
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Универсальная порядовка
Применяющиеся в не

которых бригадах ка- 
■менщиков порядовки 
различных систем по
зволяют улучшить каче
ство кладки, так как 

точно выдерживается ли
ния шва.

Казалось бы, все 
бригады давно должны 
были обзавестись ими. 

/ж) (и многие каменщики не 
„юбят порядовки и пред
почитают обходиться 
без них. Даже рекомен
дуемая обычно поря
довка Ширкова не поль- 

дуется популярностью 
среди рабочих.

— Чего там! Доска 
как доска. А пока ее 
установишь, времени 
уйдет больше. И годит
ся она только для внут
ренних стен.

Действительно, по
рядовка Ширкова име
ет ряд существенных 
недостатков. Она может 
применяться лишь при 
идеально - правиль ной 
форме кирпича, чего в 
наших условиях, как из
вестно, не бывает и 
при высоком качестве 
раствора, чего мы так
же лишены. Устанавли
вать ее трудно. Тем не 
менее она позволяет 
сэкономить 14,2 часа 
на каждые сто кубомет
ров кладки.

Я часто задумывался: 
нельзя ли сделать поря
довку, избавленную от 
всех этих недостатков? 
Вместо одинарной я ре
шил применить парную 
(раздвижную).

Порядовка, с кото
рой я теперь работаю, 
состоит из двух верти
кальных параллельных 
друг другу реек, разме
ром 40X60 мм. Одна из 
них неподвижно при
креплена к горизонталь
ной рейке и дополни
тельно соединена с ней 
откосом. Другая свобод-

1 — доски 40X60 мм; 2 — подкос 40X60 мм; 
3 — гвозди; 4 — болты 012 1=80 мм; 5 — план
ка для отвеса; 6 — риски; 7 — отвес; 8 — клин; 
9 — металлический хомут из полосовой стали 
40X4 мм; 10 — фанерная прокладка 150X50X3 мм. 
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но передвигается по 
длине горизонтальной 
рейки.

На гранях вертикаль
ной рейки я делаю 
обычные ножевые насеч
ки, соответственно воз
можной толщине ряда

кирпичной или шлако
блочной кладки. На мо
ей порядовке насечки 
(соответствуют толщине 
рядов от 70 до 80 мм 
включительно. Кроме 
того, на каждой верти
кальной рейке в ее верх-

Бракод
Несколько лет уже стоит по 

улице имени Белинского недо
строенное здание библиотеки вме

стимостью более одного миллио
на томов. Начал его строить в 
1953 году трест «Овердловск- 
строй».

В рабочем проекте, разработан
ном институтом «Свердловскгор- 
лроект», междуэтажные перекры
тия в читальных залах и вести
бюле предусмотрены из сборных 
железобетонных ребристых плит 
по сборным железобетонным и мо
нолитным прогонам. Чердачные 
перекрытия запроектированы под
весными по деревянным фермам. 
Колонны и перекрытия в книго
хранилище — ив монолитного же
лезобетона.

В настоящее время здание на
ходится под крышей, то есть 
подготовлено для отделочных ра
бот, но прежде чем приступить 
к ним, нужно сделать много до
полнительных работ, которые не 
предусмотрены ни проектом, ни 
сметой.

Что же это за работы? Оказы
вается, эти недоделки — ре
зультат безответственного отно
шения к делу прораба, начальни
ка стройучастка И. Ф. Тителя,

еды не на1
который не считался с нормами и 
техническими условиями. Нема
лая доля вины лежит и на быв
ших руководителях строительно
го треста «Свердловскстрой» 
(ныне «Жилстрой») тт. Бахаре
ве, Лирамидине и Павлове, кото
рые не проявляли требователь
ности к лицам, допускавшим 
брак.

Проектная организация и Гос- 
архстройконтроль много раз пре
дупреждали строителей о пло
хом качестве строительства. 
Письма и предписания об этом 
стали посылаться руководителям 
треста с самого начала строи
тельства, то есть с 1953 года.

«.. .производство строительных 
работ .на библиотеке им. Белин
ского ведется ниже всякой кри
тики: не разбиты оси, не выне
сены вертикальные отметки, оси 
здания смещены на 1,2 метра от 
проектных...» — так говорилось 
в письме «'Свердловскгорпроекта» 
на имя бывшего управляющего 
трестом тов. Бахарева еще в 
апреле 1954 года.

В марте 1956 года бывший 
управляющий трестом тов. Пира- 
мидин предупреждался:

«...бетонирование, железобетон-

■ней части укреплена планка для 

постоянно висящего отвеса. Отвес 

позволяет контролировать пра
вильность положения поря дойки.

Регулирование, в случае отклоне-
ния, нанимает одну-две секунды. 

Подвижная вёрти-
кальная рейка позволя
ет регулировать поло
жение порядовки при 
различной толщине сте
ны. Толщина. может 
быть увеличена в лол- 
тора-даа и два с полови
ной раза.

Кроме того, крайнее 
отверстие в горизон
тальной рейке позволяет 
регулировать положение 
порядовки и при кладке 
углов.

Отверстия для закреп
ления подвижной рейки 
имеются наверху, в вер
тикальной рейке, и, со
ответственно им, в хо
муте, служащем для за
крепления порядовки на 
стене.

На причалке, которая 
укрепляется на одной из 
граней вертикальной 
рейки и протягивается 
вдоль кирпичного ряда, 
помечаются проемы, пи
лястры. Метки не сме
щаются до конца клад
ки. Применение меченой 
причалки позволяет со
хранить точность прое
мов без проверки и, та
ким образом, экономит 
около получаса ,в смену.

Выгода, которую я 
получаю, применяя свою 
порядовку, увеличивает
ся благодаря тому, что 
установлена она может 
быть в свободное время, 
когда еще нет раствора.

В общей сложности 
применение порядовки 
экономит мне 23,4 часа 
рабочего времени на 
каждые сто кубометров 
кладки.

Использую я ее сей
час на кладке стен под
вала жилого дома 
для строительного тех
никума на улице Де
кабристов.

А. КУЛАГА, 
каменщик четвер
того участка тре

ста «Южгорстрой».

<азаны
ных колонн в вестибюле и книго
хранилище выполнено крайне не
удовлетворительно: много рако
вин — на 40—60 процентах 
площади поперечного сечения. 
Заделки раковин без ведома 
«ОвердловсЕгорпроекта» произво
дить .запрещается...».

Аналогичные недостатки от
мечались и в предписаниях Гос- 
архстройконтроля.

Тем не менее строители не 
принимали никаких мер для по
вышения качества строительных 
работ.

Только этим можно объяснить 
наличие раковин в железобетон
ных конструкциях, отсутствие в 
опорных узлах отдельных ферм 
металлических нигелей, и многие 
другие дефекты.

Подвесные потолки в чи
тальных залах получились, него
ризонтальными: разница, в высо
те достигает 20 сантиметров и 
более. Ребристые плиты перекры
тий укладывались не в процессе 
кладки стен, а после. Для их 
укладки по периметру стен вы
бирались горизонтальные штрабы 
и затем заделывались кирпичом, 
а не бетоном. В отдельных сте
нах шириной в 38 сантиметров

На строительстве круп
ноблочного дома 2/3 в 
Куйбышевском районе 
управление № 774 впер
вые применило для рас
шивки наружных швов 
подвесные люльки но
вой конструкции.

На снимке: штукатур 
Тамара Азанова (на 
переднем плане) ведет 

расшивку с люльки.

Фото А. МУСИНА.

ил
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На стройках управления № 755
Вместо скоростного—затяжное

© свое время много бы» разго
воров о двух 40-квартирных до
мах, которые должны были стро
иться из крупных блоков двухряд
ной разрезки на углу улиц им. 
Малышева и им. Саво и Ванцет
ти. Большое внимание уделялось 
этим стройкам тогда, клада велся 
«нулевой» цикл. Такое внимание 
было вполне понятно. Строитель
ство домов должно было вестись 
скоростным методом. На самом же 
деле вместо скоростного строитель
ства получилось затяжное.

В июне эти объекты переданы 
нашему управлению и назначен 
срок сдачи в эксплуатацию на 
сентябрь.

I Комплексная бригада тов. Гри
горьева дружно приступила к мон
тажу блоков и всех железобетон
ных конструкций, установке сто
лярных изделий и гипсолитовых 

Задел на будущий
Недавно коллектив второго уча

стка управления № 755 присту
пил к строительству нового 30- 
квартирного дома для работников 
областной прокуратуры.

Дом строится по улице им. Ма
лышева. Комплексная бригада 
Д. А. Черемисова ведет земляные 
работы и монтаж фундаментных

штрабы выбирались с двух сто
рон.

При распалубке железобетон
ных колонн в верхнем этаже кни
гохранилища бетон из двух ко
лонн полностью высыпался на 
один-полтора метра, а в одной 
из колонн вестибюля раковина 
была сквозной (просвечивала) по 
диагонали.

В апреле текущего года бы
ла создана комиссия из предста- 
в и те лей « Ов ер дл о всего р стр оя », 
института «Свердловскгорпроект» 
и отдела капитального строитель
ства горисполкома для обследова
ния качества строительных работ.

Путем обмеров и вскрытий вы
явлен еще ряд дефектов, обна- 
ружить которые раньше не пред
ставлялось возможным. Монолит
ные железобетонные .колонны в 
(книгохранилище оказались сме
щенными по этажам от верти
кальных осей до 14 сантиметров, 
стороны поперечного сечения ко
лонн .занижены на 5 сантимет
ров и более, расстояния между 
хомутами в колоннах доходят до 
60 сантиметров вместо проект
ных 24.

Обнаружены дополнительные 
раковины, которые после снятия 

! опалубки были замазаны цемент

перегородок. Но члены бригады с 
первых же дней столкнулись с 
трудностями. Дело в том, что на 
доме № 2 не работает башенный 
кран. Управление механизации 
длительное время не может изы
скать для него грузового троса.

Недопустимо медленно изготов
ляются и блоки. По графику Су- 
грэсский завод железобетонных 
изделий в этом месяце должен 
обеспечить блоками два этажа. 
Однако до сих пор не укомплекто
ван и один этаж. Не хватает по
доконных и простеночных блоков. 
В результате бригада уложила 
только 100 кубометров блоков, то 
есть значительно меньше, чем 
могла бы по своим возможностям.

Разве можно при такой постав
ке блоков справиться со сдачей 
дома в срок?

Я. МИЛЛЕР, прораб.

ГОД

блоков. Дом предназначен для 
сдачи в эксплуатацию в будущем 
году.

Заделом является также обще
житие, которое строится по улице 
Народной Воли. Здесь выкопан 
котлован и ведется монтаж фунда
ментных подушек.

ным раствором. Из отдельных ра- 
ко®ин щебенку можно свободно 
выбирать. В одной из колонн 
обнаружен бутовый камень раз
мером на полное поперечное сече
ние колонны.

Защитный слой бетона в ко
лоннах и балках достигает 10 — 
12 сантиметров вместо проектных 
2,5, а в сборных железобетонных 
ребристых плитах перекрытий 
доходит до 5—6 сантиметров вме
сто 1.5.

В настоящее время институт 
«(Свердловскгорпроект» по заказу 
отдела капитального строительст
ва горисполкома разрабатывает 
проект усиления железобетонных 
колонн металлическими обойма
ми, а балок — подводкой швел
леров и шпренгелей, ибо испра
вить указанные дефекты обычны
ми методами не представляется 
возможным.

А бракоделы, по вине которых 
придется затратить десятки тонн 
металла и расходовать государст
венные средства, остались безна
казанными.

Ф. КЛЕЩЕВ, 
___________________ инженер.
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СВЕРДЛОВСК СЕГОДНЯ КЛУБ молодых
11/1^ и РАЦИОНАЛИЗАТОРОВ

ЗДАНИЕ СВЕРДЛОВСКОГО ГОРСОВЕТА
(Вид с улицы Вайнера)

Фото А. Мусина.

Кто же победит?
На видном месте в красном 

уголке автотранспортной конторы 
№ 3 вывешены таблицы, где отме
чается ход соревнований по на
стольному теннису, шахматам, 
шашкам.

Околю 40 работников конторы 
участвует в борьбе за первенство.

Еще не выявились претенденты 
на первое место в соревнованиях 
по шахматам и шашкам, но зато 
в настольном теннисе определился 
лидер. Им является чемпион Чка
ловского района вулканизаторщик 
Якуб Меерович Гальперин. Прав
да, у районного чемпиона малой 
ракетки есть серьезные противни
ки, мастерство которых значитель
но выросло, и кто знает, какие не
ожиданности они готовят тов. 
Г альперину.

По вечерам, когда проводятся 
соревнования, в красном уголке 
собираются десятки болельщиков. 
Все с интересом следят за игра
ми, каждому хочется узнать ско
рей, кто же победит?

Тренируются гребцы
Команда гребцов 755 управле

ния треста «Жилстрой» готовит
ся к предстоящим соревнованиям 
на первенство облпрофсовета по 
гребле, которые будут проходить 
в начале июля.

Выступая в прошлое воскре
сенье на спартакиаде промышлен
ных предприятий Куйбышевского 
района, команда заняла четвертое 
место. В дальнейшем гребцы на
мерены улучшить результаты.

ПРИ каждом строи
тельном тресте 
есть клубы, кото

рые объединяют вокруг 
себя много способных 
юношей и девушек.

-В деятельности от
дельных клубов немало 
интересных новшеств, 
которые охотно примени
ли бы у себя другие 
клубные работники. Мно
го интересных и увлека
тельных мероприятий 
проводит, например, 
клуб треста «Южгор- 
строй», которым руково
дит тов. Абрамов. Но 
подробностей мы не зна-

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
должен быть нашей базой
ем, так как культурные 
учреждения строителей 
работают разобщенно.

Клубные работники, 
как правило, не знакомы 
с самодеятельностью да
же своих ближайших со
седей. Не знает ее и об
ком союза строителей.

А ведь у нас есть такая 
хорошая база, как 
Дворец культуры им. 
Горького, на сцене кото
рого можно было бы си
стематически демонстри

ровать лучшие номера 
нашей самодеятельности.

Мине кажется, следует 
установить определен
ные дни показа клубной 
самодеятельности при 
Дворце культуры. Это 
даст возможность кол
лективам клубов ближе 
узнать друг друга, 
учиться лучшему. Осо
бенно полезно после вы
ступлений проводить все
стороннее обсуждение.

Нельзя сказать, что

Дворец культуры не 
связан с нами. Но связь 
эта очень однобока. Она 
проявляется в том, что 
участники художествен
ной самодеятельности 
Дворца выезжают к 
нам, дают концерты. 
Это хорошо. Но связь 
была бы значительно 
глубже, если бы и мы 
имели возможность си
стематически использо
вать сцену Дворца для 
показа своих достиже
ний.

Б. КВАСМАН, 
зав. клубом треста 

«Стройдеталь-70».

Дворец культуры строителей 
имени Горького и Уральский Дом 
техники знают все строители, а 
вот о клубе молодых рационализа
торов многие еще не слыхали. И 
не удивительно, ведь клубу всего 
два месяца и насчитывает он пока 
немногим более 150 членов.

Свердловский областной клуб 
молодых рационализаторов органи
зовался по инициативе обкома ком
сомола и Уральского Дома техни
ки. Его членом может быть каж
дый молодой рабочий, инженер и 
техник, строитель и монтажник, 
научный сотрудник и студент, 
внесший с начала 1968 года ко
тя бы одно рационализаторское 
предложение или изобретение.

Всеми мерами активизировать 
работу молодых новаторов-рацио
нализаторов и помогать им совер
шенствовать производство — в 
этом видит клуб свою основную 
задачу.

Работу клуба возглавляет прав
ление из 13 человек. Председате
лем правления избран инженер- 
технолог кузнечного цеха Урал
машзавода Б. Казаринов.

Для широкого охвата молодых 
рационализаторов в комитеты ком
сомола и БРИЗы строительных 
управлений, трестов и промыш
ленных предприятий разосланы 
анкеты. Заполняя их, рационали
заторы предприятий и строек со
общают о своих предложениях и 
их экономической эффективности. 
Рационализатору, принятому в 
члены клуба, выдается членский 
билет.

Разнообразны формы работы 
клуба молодых рационализаторов. 
Раз в месяц он организует встречи 
рационализаторов по специально-

стям. В мае состояла!сь первая 
творческая встреча новаторов — 
машиностроителей, на которой 
присутствовали машиностроители 
и механизаторы Свердловска, Ниж
него Тагила, Каменска-Уральско- 
го и других городов'. Старший 
технолог цеха крупных узлов 
Уралмашзавода комсомолец Федор 
Швецов рассказал о цеховом круж
ке рационализаторов. Раз в неделю 
кружковцы собирались на заня
тия, где изучали «узкие» места 
производства, искали пути их 
устранения.

Такие кружки следует органи
зовать и на стройках. ®едь на/“\ 
каждом участке есть пытливые 
юноши и девушки, которые стре
мятся механизировать труд, уско
рить темпы строительных работ и 
их качество. Йо ищут они зача
стую в одиночку и поэтому «от- 
крывают» то, чем давно пользуют
ся на соседнем участке.

На днях в клубе молодых ра
ционализаторов встретились хими
ки, в июле соберутся металлурги. 
В августе состоится творческая 
встреча молодых строителей.

Клуб молодых рационализаторов 
объявил постоянно действующий 
конкурс на лучшее по экономиче
ской эффективности рационализа
торское предложение. Для победи
телей конкурса установлено не
сколько денежных премий.

С целью обмена опытом членов 
клуба и их знакомства с новейши
ми достижениями науки и техники ' 
клуб организует несколько экс
курсий — командировок на строй
ки и предприятия области и Мо
сквы.

С. БАКУЛИН, 
инструктор обкома комсомола.

Леса поставили и... ушли
На углу улиц Строителей и Че

люскинцев ‘стоят несколько домов, 
в которых живут рабочие треста 
№ 33. В1 одном из них живет и 
моя семья.

Дома выстроены еще в 1945 го
ду и с тех пор ремонтировались 
только один раз и то плохо. Давно 
требуется проконопатить фасады, 
сменить рассохшиеся фрамуги на 
окнах. Заявления о ремонте ко
пятся в управлении треста с 1952

года. Ими, наверное, можно было 
бы оклеить, как обоями, не одну 
комнату.

И вот наконец лед тронулся.
В начале апреля у дома появи

лись строители, установили леса 
и... ‘скрылись. Леса стоят до сих 
пор, но от этого нелегче. Дом 
так и не отремонтирован.

С. ХАМУРАР, 
моторист стройуправления

№ 245.

И. Неручев

Особая любовЬ
Арнольд ухаживал за Викой, 

как он теперь называл девушку, 
настойчиво и красиво, всячески 
ускоряя события и добиваясь ре
гистрации брака. Он предупреж
дал каждое желание любимой, 
осыпал ее подарками и цветами и, 
вместе с тем, предоставлял ей 
полную свободу действий...

Викторина Кузьминична будет 
откровенной до конца: все это ей 
нравилось, и в душе ее стало фор
мироваться ощущение, что она на 
правильном пути, связывая свою 
судьбу с культурным, интерес
ным человеком.

Зарегистрировались и отпразд
новали свадьбу пышно — было на 
что: средств у мужа и его роди
телей достаточно (отец тоже 
врач, мать заведует отделом уни
вермага) . Да и у нее, Викторины, 
был хороший заработок, очень хо
роший, что отчасти и привело 
к неприятностям. Арнольд вдруг 
не поверил в этот заработок, на
мекая, что деньги добываются, 
возможно, нечестно.

К величайшему огорчению, она 
не могла точно назвать свою

Начало см. в № 73.

Записки юриста
-0-

должность: именовалась научным 
сотрудником, а какого отдела, по 
какой специальности, сказать бы
ло нельзя.

Арнольд продолжал настаивать. 
В семье, где нет полного доверия, 
никогда не будет настоящего 
счастья. Кроме того, Арнольд по
требовал, чтобы она перестала 
держать его в стороне от своих 
сослуживцев. Шутка ли сказать, 
он до сих пор почти никого из 
них не знает! Что за затворни
чество?

А через некоторое время поя
вился еще один повод для семей
ных разногласий... Она расскажет 
об этом лейтенанту, уверенная, 
что ее откровенность он не упот
ребит во зло... Дело в том, что 
муж просил ее через кого-нибудь 
из моряков передать письмо в 
некую страну его другу, который 
волей семейных обстоятельств, а 
отнюдь не из-за политических 
убеждений, проживает в этой 
чужой стране... Пусть не думает 
Викторина, что это переписка, в 

записке будет изложена просьба 
переслать ему, Арнольду, некото
рые дефицитные лекарства...

Она отказалась это сделать. 
Муж затаил обиду и стал отно
ситься к ней просто враждебно.

Достаточно сказать, что недав
но он купил «Москвича», а лично 
денег зарабатывает как будто не
много: в поликлинике всего на 
подставке, а вот «Москвича» ку
пил... Может быть, помогли ро
дителя, но ей это неизвестно...

На «Москвиче» он гоняет целы
ми днями, ее же не пригласил на 
прогулку ни разу... Какая же это 
любовь? Да и была ли между ни
ми любовь, если она так быстро 
исчезла, да еще потому, что она, 
Викторина, отказалась раскрыть 
упрямому супругу служебные се
креты и иереслать недозволенны
ми способами за границу письмо, 
хотя бы и безобидного содержа
ния?!

Что дышать? Как смягчить об
становку? Во многом она могла 
бы уступить мужу, за исключени
ем одного: расшифровать харак
тер своей работы, а муж в конце 
концов добивается именно этого. 
«Любишь,— говорил он,— откро

ешь душу, не любишь — не от
кроешь».

Возможно, со временем ей и 
удалось бы как-то урезонить му
жа, но осложнения часто идут че
редой: ей предстоит длительная 
командировка. Она должна оста
вить город, месяцев на восемь...

На голову Викторины посыпа
лись угрозы. Желательно теперь 
же оформить и развод. Ей, как 
важному работнику, который не
известно куда, зачем и в качестве 
кого едет в столь длительное пу
тешествие, пойдут навстречу, раз
ведут вне очереди... Развод не 
так сильно беспокоит ее: как го
ворится, чему быть, того не ми
новать, может быть именно сейчас 
целесообразней исправить эту 
горькую ошибку. Но вот что не
приятно. Выходя замуж, она 
оставила свою комнату и перешла 
на площадь мужа... И теперь Бе- 
зелевичи угрожают ей в случае 
длительного отсутствия или раз
вода выселением. «Имей в виду, 
милая,— предупреждают они,— 
это наша площадь, мы ее направо 
и налево разбазаривать не бу
дем...»

Конечно, она, Викторина, зна
ет,— закон на ее стороне... Но 
пока закон вступит' в действие, 
сколько ^ненужных осложнений и 
затруднений могут подарить ей 
Безелевичи! Сила у них большая, 
денег много. К сожалению, как 

теперь она, Викторина, узнала, ее 
родственнички живут по неписан- 
ному закону: все продается и все 
покупается. Взволнованная моло
дая женщина сдержанно дала 
понять Гранатову, что они уже и 
сейчас заигрывают кое с кем, на
пример, с паспортисткой, которую 
приглашали домой на празднич
ный обед и даже сделали ни с то
го ни с сего довольно дорогой по
дарок...

Гранатов, как мог, попытался 
успокоить посетительницу. Непри
ятно, что с мужем обострились 
отношения, но чего не бывает в 
семейной жизни! Что касается их 
особого, :нвписанного «закона», то 
об этом следует подумать. Есть 
еще у нас сорняки.

Викторина грустно сказала:
— Товарищ лейтенант, должна 

вас предупредить: мой супруг 
любому дьяволу в душу влезет... 
Вот вам красноречивый пример — 
это в какой-то степени даже по 
вашей части: как я вам сказала, 
у него есть «Москвич», водит он 
его очертя голову, лихачески, было 
уже до десяти нарушений. Сам 
муж хвастается: другого на его 
месте давно бы под суд упекли. 
А у него каждый раз дело конча
ется «легким испугом», незначи
тельным штрафом...

(Продолжение следует.)

Редактор Е. АЛФИМОВА.
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